



め、以て暴力否定の精神を明らかにし、廣く國民の自由権を保障している。なお、又、個人の生命と、社會生活上の重要な權益たる名譽とを更に厚く擁護するため、重大なる過失に因る致死傷を業務上過失致死と同列に罰し、又、名譽毀損罪において、その刑を上引げている。

第四に、男女平等、夫婦同權の思想に基き、現行姦通罪の規定を廢止し、姦通問題の解決を、家庭の道義と夫婦の愛情とに委ねている。

第五に、現行安寧秩序に関する罪は、思想戰、經濟戰の如き、思想的背景を利用して易く、しかもその規定は、概略的にして、運用により言論抑壓の具となる虞ありとの理由により、これを削除してある。又終戦後の社會風潮に鑑み、健全なる風俗を維持するため、公然猥褻罪及び猥褻物に関する罪について、その刑を引上げている。

第六に、名譽の保護と言論の自由とは、等しく憲法により保障せられていて、兩者はしばく衝突する場合があるので、その調和を圖つて、すなわち公正ある批判の自由は、社會の進歩に裨益を有し、且つ事實證明のできる名譽害行爲はこれを犯罪としない規定を設けている。同様の趣旨に基づき名譽毀損については、公益性を重んずる見地から、公訴未提起の状罪についての特例を設けているが、さらに、公務員及び公選によ

るその候補者については、その重要な地位と責任とに鑑み、十分なる公衆批判に堪えて當選又は任命される資格を要求している。なお、事實の暗示を伴わざる侮辱については、刑罰を以て臨むは酷ならずやとの懸念より侮辱罪を廢止している。

第七、刑事政策の觀點より、刑罰の無用な弊害及び刑の不利益な效果が終生續く不合理を是正するため、執行猶豫の範囲を擴張し、又前科抹消の道を開いている。

第八に、刑事手續の觀點からの改正がある。即ち、人權の尊重と迅速な審判の要請に基き、一罪であるた連續犯を數罪の形に民に、國民の協力を求めるため、犯人臧匿證憑滅に親族が關與した場合にもこれを罰する建前とし、又憲法第三十九條の精神に基き、累犯加重決定を廢止している。又、捜査の迅速と裁判の公正に、國民の協力を求めるため、犯人臧匿證憑滅に親族が關與した場合にもこれを罰する建前とし、又憲法第三十九條の精神に基

れることは、新憲法の趣旨に合致しないということである。然らば、皇室に對する罪を削除したことによつて、皇室に對する命の保護規定を設けたことは、刑法上の保護規定に缺けるところおいて、この規定の削除によって、國民の傳統的な皇室尊崇心からみて重大であるから、刑法規定上悔重に考慮された。即ち、根本にがないであらうか。この點は、國多年の傳統的な皇室尊崇心からおいて、國民の傳統的な皇室尊崇心からみて重大であるから、刑法規定上悔重に考慮された。即ち、根本に

動搖するものとの確信がもてるようになつた。そこで刑法上の保護規定としては、特に内閣總理大臣の告訴を創設して、天皇及び皇族の名譽毀損を保護するよう圖つたのである。

この告訴は、天皇御一身の個人たる地位を含めての、天皇の日本國の象徴たる特別地位につき、名譽毀損がなされた場合に、内閣總理大臣によつて代行されるのである。

次に、外國の元首や使節に対する暴行、脅迫罪の削除は、一應は、國際間の友誼にもとより、外交上の禮儀に反するように思はれる。しかし外國代表者が告訴をすることはよつて、名譽毀損に對する保護もできることと認めねばならぬ。併し國内法によつて、充分に外國元首や外交使節を保護することができるならば、外交官の不可侵權の目的は、必要にして十分である。

第四に、姦通罪の廢止によつて、現下の經濟状勢においては、社會風習上の惡影響が垂れられる。しかし我が國民傳統的信念として、姦通憎惡の風習は、なお牢固に法的に異つた特別取扱を受けらる。この限りにおいて天皇が特別

である。第二に、外患罪の規定を全面的に改正している。近き將來において、我が國の安全は國際連合に加入して、その安全保障の中に入ると思われる。

從つて、國家として戰鬪をなすことには得ないが、第三國間の戰争によつて、國民個人が、そのあるいは又國際警察の如きものが、我が國の防衛に任するようないいに便益を供する一部の國民の存在を想像しないわけにゆかぬ。外場合に、第三國侵害に加擔し、これに便益を供するものである。

在を想像しないわけにゆかぬ。外場合に、第三國侵害に加擔し、これに便益を供するものである。

第三、公務員の職權濫用罪に對して、その刑を引上げたので、これは國家賠償法と共に、公務員が忠實に國民のため職務を履行する拍車となり、この種犯罪の激減が豫想せられる。

その他一般の暴行、脅迫罪、名譽毀損罪、重過失に因る致死傷等に對する刑の引上げは、我が國の文化國家建設の途上において暴力を否定し、あるいは又行き過ぎた言論の自由を是正し、以て個人の身體、名譽その他の權益を擁護せんとするものである。

第四に、姦通罪の廢止によつて、現下の經濟状勢においては、社會風習上の惡影響が垂れられる。

通の激増は、期待されないと想われる。殊に告訴の取下げをめぐつて、裏面に展開する脅迫、恐喝などの不明朗なる零細氣は拂拭されると、姦通罪廢止論にも男女両性の不眞面目が垂れられる。

第五に、名譽毀損について、事實明の規定を設けたことは、一面に公正なる言論を尊重し、他面を超過したる個人の名譽の侵害を防止することの兩存を圖つたもので、これによつて、健全なる社會進歩の秩序が作り出されるものと期待される。

第六に、執行猶豫の擴張によつて、短期の刑罰の弊害を挾め得るし、又前科抹消の規定の新設は、前科者に光明を與え、その更生に力ある一步を踏み出させるものといえる。

第七に、刑事手續上の改正はよく人權を尊重し、かつ公正なる審判と迅速なる捜査とに有效適切である。

三、議案の修正議決理由

刑法全般に亘つての改正は、萬般の準備をなし、時期の到来を待つて、これに着手すべきは多言を要しない。

本案は、日本國憲法の要請に従い、且つ諸般の事情より、最小限度において、急速に必要な改正として立案されたもので、その内容は、概ね適切妥當なものと認められる。

從つて若干の規定を除いて、本委員會は原案を可と認め、わざかに三點についてそれべの理由から修正を試みた。その點は、前科



昭和二十二年十一月二日印刷

昭和二十二年十一月三日発行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局